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ЭХО АФГАНСКИХ ДОРОГ 

 

15 февраля исполнится 26 лет со дня вывода советских войск из Афганистана. Неумолимое время 

стирает с земли следы той далекой войны, которая унесла жизни более чем 15 тысяч советских солдат, в том 

числе 711 белорусов. Но память о ней жива. Она по-прежнему отдается болью в сердцах отцов, матерей, 

вдов, детей тех воинов, которые не вернулись с чужбины домой. Отзывается эхом в душах тех, кто приехал 

из огненного Афганистана живым. Один из них – лесник Тумиловичского лесничества Глубокского 

опытного лесхоза Виктор Лепешко. 

Виктор Александрович родился в деревне Гичанцы Докшицкого района Витебской области. Учился 

в Тумиловичской средней школе. Кроме общеобразовательной, юноша окончил и автошколу. 

– Меня всегда привлекали автомобили, – признается Виктор Лепешко. – Я с детства мечтал сесть за 

руль машины и ехать, ехать, ехать... Это и подвигло меня на получение Водительского удостоверения. 

Как только Виктору Александровичу исполнилось 18 лет, его призвали в армию. А там 

Афганистан... 

10 лет (с 1979-го по 1989 год) продолжалась та проклятая война. Решение о вводе ограниченного 

контингента советских войск на территорию южного соседа – Афганистана далось нелегко: после того, как 

стало очевидно, что события выходят из-под контроля и могут развернуться непредсказуемо. В Афганистане 

был убит глава государства Hyp Мохаммад Тараки, а США предприняли попытку разместить новое, мощное 

оружие вблизи южных границ СССР. Это представляло собой серьезную угрозу нашей безопасности. И 

советские войска, верные воинской присяге, защищали интересы своего народа и выполняли 

интернациональный долг. 

– Перед тем как нас забросили в огненный Афганистан, 6 месяцев проходили военную подготовку в 

Туркмении. Там мы копали окопы, совершали марш-броски – пешие и на автомобилях. Правда, стрелять нас 

толком не учили. Оружие мы держали в руках всего несколько раз, – вспоминает Виктор Александрович. 

Виктор Лепешко служил в автомобильных войсках, на КамАЗе перевозил различные грузы – 

боеприпасы и продовольствие – в южном направлении: Шинданд, Кандагар и другие афганские провинции. 

– Будни проходили однообразно. Подъем, умывание, завтрак, сели в машину и поехали. Едешь 

километров 200, потом отдыхаешь. Дальше едешь. А кругом пустыня... Один участок дороги мы особенно 

не любили проезжать. На въезде в Кандагар стоял элеватор. Там сушили зерно! Запах свежего хлеба 

распространялся на всю округу. Это место напоминало советским солдатам о родных местах, заставляло 

сильно тосковать по дому, – говорит лесник. 

Бывало, что в рейсах солдаты находились по несколько дней. В населенные пункты, расположенные 

поближе, ехали сутки, в дальние, как правило, двое. Если ночь заставала в пути, спали в машинах. 

– На мины наша колонна КамАЗов не нарывалась ни разу. А вот под пули попадать приходилось. В 

основном обстрелу подвергались машины, которые перевозили топливо. Однако несколько раз 

обстреливали и нас. В таких ситуациях главное было увеличить скорость и быстро уйти из-под огня. 

Страшно не было. Мы были молодыми и, по сути, еще не знали цену жизни. 

Когда колонна возвращалась из рейса, солдаты отдыхали 2–3 дня и вновь отправлялись в дорогу. 



– В Афганистане мы жили в щитовых домиках. В нашей роте было около 120 человек. В свободное 

время солдаты смотрели кино, в основном советские военные фильмы. Также к нам приезжали певцы. 

Помню выступление Александра Розенбаума, Льва Лещенко. Виктор Лепешко прослужил в Афганистане 20 

месяцев и 2 дня, а потом вернулся на родину. В память о той войне его праздничный пиджак украшает 

медаль «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа». А с боевыми товарищами Виктор 

Александрович общается и по сей день. 

– Афганистан дал мне верных друзей, дружба с которыми проверена не только временем, но и 

войной. Некоторые из тех, с кем я служил, погибли. А с теми, кто вернулся, мы встречаемся в памятные 

даты. Виделись бы чаще, да не получается, потому что все живут в разных уголках постсоветского 

пространства. Есть, конечно, и белорусы. 

Вот уже 23 года Виктор Лепешко трудится в Тумиловичском лесничестве Глубокского опытного 

лесхоза лесником. После армии он сюда пришел не сразу. Перебрал несколько мест работы – не нравилось. 

– Я сельский житель, родился и вырос на природе. Наверное, именно поэтому так хорошо чувствую 

себя в лесу, понимаю его, а лес понимает меня, – с улыбкой говорит лесник. – Искать другое место 

жительства и работу я не стал. Да и жена у меня местная, работает поваром в школьной столовой. 

Познакомился с ней после армии. Она тогда еще ходила в школу. Я ей прохода не давал, везде ходил по 

пятам: на танцы, на речку. Родители ее были не в восторге от наших отношений, но как только она 

закончила школу, мы поженились. 

Семья у Виктора Александровича большая и крепкая – он с женой и четверо детей: дочка и три 

сына. Старший учится в Витебском государственном университете имени П. Машерова. В будущем он 

станет учителем белорусского языка. Средний – заканчивает школу, младший сын – в седьмом классе. 

Дочка – папина любимица – второклассница. 

В свободное время Виктор Александрович любит ходить на рыбалку. 

– Рыбачу на озере, – рассказывает собеседник. – Самый большой мой улов – щука весом около 10 

килограммов. Жаль только, что сыновья не хотят рыбачить со мной. К сожалению, детей теперь ни на 

рыбалку, ни в лес не вытянешь, они все больше за компьютером сидят. Только изредка сходят за грибами 

или ягодами. А вот дочка со мною везде хочет быть, но она еще маленькая. Говорит, что, когда вырастет, 

обязательно будет работать со мной в лесу. Что ж, поживем – увидим... 

Александра Квиткевич. 


